

ISSN: 2522-3380

مجلة العلوم الإنسانية والإجتماعية

المجلد 8 – العدد 2

Volume 8 – Issue 2

فبراير 2024م

February 2024

Journal of Humanities and Social Sciences



مجلة علمية محكمة شهرية

تصدر عن

المؤسسة العربية للعلوم ونشر الأبحاث

متاح عبر الإنترنت : www.ajsrp.com

المؤسسة العربية للعلوم ونشر الأبحاث
Arab Institute of Science and Research Publishing



Journal of Human And Social Sciences

مجلة العلوم الإنسانية والاجتماعية

Published by

تصدر عن

Arab Institute of Science and
Research Publishing

المؤسسة العربية للعلوم ونشر الأبحاث

A scientific reviewed journal,
monthly periodical

مجلة علمية محكمة دورية شهرية

ISSN: 2522-3380

ISSN: 2522-3380

Volume 8 – Issue 2

العدد الثاني – المجلد الثامن

February 2024

فبراير 2024 م

Copyright © 2023

Arab Institute of Science and
Research Publishing

State of Palestine - Gaza City

All rights reserved

حقوق النسخ © 2023

المؤسسة العربية للعلوم ونشر الأبحاث

دولة فلسطين - مدينة غزة

كافة الحقوق محفوظة

Chairman of the editorial board

Professor\ Samir Al-Sheikh Ali

Professor of Political Economy

رئيس هيئة التحرير

البروفيسور/ سمير الشيخ علي

أستاذ الاقتصاد السياسي

Editorial Manager

Dr. Adel Ibrahim Ahmed

Associate Professor of Hadith and its Sciences

مدير التحرير

د. عادل إبراهيم أحمد

أستاذ الحديث الشريف وعلومه المساعد

Editorial Board

أعضاء هيئة التحرير

Prof. Ahmad Muhammad Jihad Al-Kubaisi
Ministry of Education - Anbar – Iraq

Prof. Hamadado bin Omar - University of Oran 1

Prof. Salwa AlSaeed Abdul Karim Ahmed
Sultan Qaboos University – Oman

Prof. Ola Abdel-Moneim Moslehi Al-Zayat
Menoufia University – Egypt

Prof. Omar Mohamed Ali Ahmed
Cairo University – Egypt

Prof. Ghalia El-Shennawi - Helwan University

Prof. Maher Fouad Al-Jabali - Cairo University

Prof. Muqtedar Hamdan Abdul Majeed
University of Baghdad – Iraq

Prof. Hisham Mohamed Fakhreddin Abdel-Hadi
Damietta University – Egypt

Dr. Djamel Annak - Larbi Tebessi University

Dr. Bashir Sabah Awad Ghazwan Al-Dulaimi
Ministry of Education General Directorate of Anbar Education

Dr. Hamza Fandouchi - Ecole Supérieure en Sciences et
Technologie du Sport – Algeria

Dr. Awatef Mansour - Higher Institute of Arts and Crafts -
University of Kairouan – Tunis

Dr. Laila Zian - University of Mostaganem

Dr. Mohamed Mohamed Fayed - Cairo University

Dr. Maryam Khalifa Arab - Public Authority for Applied
Education and Training – Kuwait

Dr. Maan Jassim Alameen - Diyala University

Dr. Nameer Qasim Albayati - Diyala University

– أ.د. أحمد محمد جهاد الكبيسي

وزارة التربية والتعليم – الأنبار – العراق

– أ.د. حمدادوبن عمر- جامعة وهران 1 – الجزائر

– أ.د. سلوى السعيد عبد الكريم أحمد

جامعة السلطان قابوس – عُمان

– أ.د. علا عبد المنعم مصليحي الزيات

جامعة المنوفية – مصر

– أ.د. عمر محمد علي أحمد - جامعة القاهرة – مصر

– أ.د. غالية الشناوي – جامعة حلوان – مصر

– أ.د. ماهر فؤاد الجبالي – جامعة القاهرة – مصر

– أ.د. مقتدر حمدان عبد المجيد – جامعة بغداد – العراق

– د. هشام محمد فخر الدين عبد الهادي

جامعة دمياط – مصر

– د. جمال عناق – جامعة العربي التبسي – الجزائر

– د. بشير صباح عواد الدليبي – وزارة التربية – العراق

– د. حمزة فندوشي

المدرسة العليا لعلوم وتكنولوجيا الرياضة – الجزائر

– د. عواطف منصور

المعهد العالي للفنون والحرف – جامعة القيروان – تونس

– د. ليلى زيان – جامعة مستغانم – الجزائر

– د. محمد محمد فايد – جامعة القاهرة – مصر

– د. مريم خليفة عرب

الهيئة العامة للتعليم التطبيقي والتدريب – الكويت

– د. معن جاسم الأمين – جامعة ديالى – العراق

– د. نمير قاسم البياتي – جامعة ديالى – العراق

الحمد لله الذي بنعمته تتم الصالحات، وبفضله وحده تتحقق جلائل المهمات، وعليه وحده الاتكال في جميع الملمات، والصلاة والسلام على المبعوث رحمة للعالمين؛ رسولنا محمد صلى الله عليه وآله وسلم، وبعد/ يطيب لي ونيابة عن أسرة المؤسسة العربية للعلوم ونشر الأبحاث، أن نقدم لأحبتنا الباحثين والجمهور الكريم العدد (2) من المجلد (8) من مجلة العلوم الانسانية والاجتماعية عن شهر فبراير (2024)، وتضمن (7) أبحاث قيمة، جميعها بالعربية؛ حيث استقصى اولها؛ الترتيب الحجبي لعواصم مناطق المملكة العربية السعودية دراسة تحليلية عبر قاعدة الرتبة والحجم المعدلة وفقاً لتعداد 2022م، وكشف الثاني جودة حياة أسر الأشخاص ذوي الإعاقة الحسية: المشكلات وآليات التكيف، وبين الثالث تمكين المرأة والتوافق الزوجي في ظل رؤية 2030 دراسة وصفية حول تمكين المرأة والتوافق الزوجي في المملكة العربية السعودية بمنظور رؤية 2030، ودرس الرابع أهم النقاط المشتركة والمختلفة بين دوافع الإلحاد القديم والجديد، وحلل الخامس المعالجة الإخبارية لقضية الإرهاب في القنوات الفضائية دراسة وصفية تطبيقية على قناة الجزيرة القطرية في الفترة من مايو 2018م- مايو 2019م، وقدم السادس الرسالة كطاقة إبداعية داخل العمل الفني المشكل بالخامات في الفن التجميعي في ظل رؤية المملكة 2030، واخيرا ختم السابع بتناول التحليل المورفومتري لخصائص شبكة التصريف المائي لحوض اليرموك في الاردن: دراسة جيومورفولوجية تطبيقية باستخدام Geographic Information System (GIS)، وكما يتبين من العناوين فجميع الأبحاث مهمة، وتميزت بتنوع وحدائث موضوعاتها وأصالتها في الطرح.

والله ولي الهداية والتوفيق

رئيس هيئة التحرير

أ.د. سمير الشيخ علي

Publication Conditions

1. The Journal of Human And Social Sciences is published monthly by the Arab Institute of Science and Research Publishing. It is an international, specialized, indexed and reviewed scientific journal. Its international standard number is ISSN: 2522-3380.
2. Research papers will be received in either Arabic or English.
3. The journal publishes research, translations, book reviews, and summaries of theses in various fields of knowledge after being reviewed and approved.
4. The research must not have been previously published.
5. The researcher submits with the research an abstract in Arabic and another in English, provided that the summary does not exceed 300 words.
6. The researcher submits the research printed on A4 paper and edits the research to be published according to the following standards:
 - Line spacing: 1.15
 - Arabic font: 14 margins: 12 Font: Simplified Arabic
 - English font: 12, margins 10, Times New Roman font
 - The margins of the pages should be (2.5) on all sides
 - Number of pages: should not exceed 25 pages.
7. The researcher writes his name, specialization, and affiliation only on the research cover.
8. The researcher's referencing style should be in accordance with the American Psychological Association (APA) system.
9. If one of the publishing conditions is not met; the editorial board of the journal may return the research to the researcher to edit it in accordance with the terms of publication in the journal.
10. After the research is initially approved by the editorial board, the research is sent for evaluation by two reviewers, and the research is published after the agreement of reviewers. If that there are

قواعد النشر

1. مجلة العلوم الانسانية والاجتماعية تصدر شهرياً عن المؤسسة العربية للعلوم ونشر الأبحاث وهي مجلة علمية محكمة متخصصة دولية ومفهرسة ومحكمة ورقمها المعياري الدولي ISSN: 2522-3380
2. تستقبل الأبحاث باللغتين العربية أو الإنجليزية.
3. تنشر المجلة الأبحاث والترجمات ومراجعات الكتب وملخصات الرسائل العلمية في مجالات المعرفة المختلفة بعد تحكيمها وإقرارها.
4. يُشترط في البحث ألا يكون قد نُشر سابقاً.
5. يُقدّم الباحث مع البحث ملخصاً باللغة العربية وآخر باللغة الإنجليزية على ألا يتجاوز الملخص 300 كلمة.
6. يُقدّم الباحث البحث مطبوعاً على ورق A4 ويحرر البحث المراد نشره وفق المقاييس التالية:
 - تباعد الأسطر: 1,15
 - حجم الخط العربي: 14 - الهوامش: 12 الخط: Simplified Arabic
 - حجم الخط انجليزي: 12 الهوامش 10 الخط Times New Roman
 - أن تكون هوامش الصفحات (2.5) من كل الجوانب
 - عدد الصفحات: يجب ألا يزيد البحث عن 25 صفحة.
7. يكتب الباحث اسمه وتخصصه ومكان عمله على غلاف البحث فقط.
8. تكون منهجية الباحث المتبعة في توثيق المصادر وفق نظام جمعية علم النفس الأمريكية (APA).
9. إذا تخلف شرط من شروط النشر؛ لهيئة تحرير المجلة أن ترد البحث للباحث ليقوم بتعديله بما يتفق مع شروط النشر في المجلة.
10. بعد إجازة البحث من هيئة التحرير بشكل مبدئي يتم إرسال البحث للتقييم من قبل اثنين من المحكمين ويتم نشر البحث بعد موافقة المحكمين على ذلك. وفي حال وجود تعديلات يوصى بها المحكمون كشرط لنشر البحث يلتزم الباحث بإجراء التعديلات المطلوبة.
11. في حال قبول البحث للنشر يتعهد الباحث بإرسال نسخة

amendments recommended by the reviewers as a condition for publishing the research, the researcher is committed to making the required amendments.

11. In the event that the research is accepted for publication, the researcher undertakes to send an electronic copy of the research after making the required amendments.

12. The journal welcomes the publication of comments and comments on research previously published in the journal, provided that the comments submitted by two reviewers, one of whom is the author of the research subject of the comment. If the comment was approved to publish the research author has the right to reply.

13. Researches sent to the journal will not be returned to their owners, whether published or not.

14. The researcher whose research was published shall be provided with one copy of the journal in which his research was published, and five extracts from the research.

15. The editorial board of the journal reserves the right to delete or abbreviate some pages, tables, words or contents; without prejudice to the basic research ideas; Provided that this is done in accordance with the journal's publishing style.

16. The researcher may not publish any scientific material from his research published in the journal without obtaining written approval from the editorial board.

17. All opinions expressed in this journal express the point of view of its authors without necessarily reflecting the point of view of the journal.

الكثرونية من البحث بعد إجراء التعديلات المطلوبة.

12. ترحب المجلة بنشر التعليقات والتعليقات على أبحاث سبق نشرها في المجلة، على أن يتم تحكيم التعليقات المقدمة من اثنين من المحكمين أحدهما صاحب البحث محل التعليق وفي حالة إجازة التعليق للنشر في المجلة يعطى صاحب البحث الأساسي حق الرد على التعليق إن رغب بالرد.

13. البحوث المرسله للمجلة لا تعاد لأصحابها سواء نشرت أم لا.

14. يُزوّد الباحث الذي نُشر بحثه بنسخة واحدة من المجلة التي نُشر فيها بحثه، وخمس مستلات من البحث.

15. تحتفظ هيئة تحرير المجلة بحقها في أن تحذف أو تختصر بعض الصفحات أو الجداول أو الكلمات أو محتويات؛ بما لا يخل بأفكار البحث الأساسية؛ شريطة أن يتم ذلك بما يتلاءم مع أسلوب المجلة في النشر.

16. لا يجوز للباحث نشر أية مادّة علميّة من بحثه المنشور في المجلة إلا بعد الحصول على موافقة خطيّة من هيئة التحرير.

17. جميع الآراء الواردة في هذه المجلة تعبر عن وجهة نظر أصحابها دون أن تعكس بالضرورة وجهة نظر المجلة.

Correspondence and Subscriptions should directed to the Editorial Manager

Dr. Adel Ibrahim Ahmed

توجه جميع المراسلات والاشتراكات إلى مدير التحرير

الدكتور/ عادل إبراهيم أحمد

00972 - 56 - 9831045

هاتف/ Phone :

M.Editor@AJSRP.com

البريد الإلكتروني/Email :

www.AJSRP.com

الموقع الإلكتروني/Website :

Table of Content

فهرس المحتويات

الصفحات / Pages	عنوان البحث / Research Title
20 - 1	<p>Size Order of the Capitals of the kingdom of Saudi Arabia Regions, An Analytical Study through the Modified Rank-size Rule according to 2022</p> <p>Prof. Mustafa Mohamed Ali Abbakar</p> <p>الترتيب الحجبي لعواصم مناطق المملكة العربية السعودية دراسة تحليلية عبر قاعدة الرتبة والحجم المعدلة وفقاً لتعداد 2022م أ.د. مصطفى محمد علي أبكر</p>
49 - 21	<p>Quality of life of Families of Persons with Sensory Disabilities: Problems and Adaption Mechanisms Researchers</p> <p>Mrs. Samaher Ahmad Al Ghamdi, Mrs. Reham Hassan Al Gurashi, Dr. Rajaa Taha Al Qahtani</p> <p>جودة حياة أسر الأشخاص ذوي الإعاقة الحسية: المشكلات وآليات التكيف أ. سماهر أحمد الغامدي، أ. ريهام حسن القرشي، د. رجاء طه القحطاني</p>
73 - 50	<p>Empowerment of Women and Marital Harmony under Vision 2030 A Descriptive Study on the Empowerment of Women and Marital Harmony in the Kingdom of Saudi Arabia from the Perspective of Vision 2030</p> <p>Mrs. Safiah Mubarak Almaliki</p> <p>تمكين المرأة والتوافق الزوجي في ظل رؤية 2030 دراسة وصفية حول تمكين المرأة والتوافق الزوجي في المملكة العربية السعودية بمنظور رؤية 2030 أ. صفية مبارك المالكي</p>
88 - 74	<p>The most important common and different points between the motives of old and new atheism</p> <p>Mrs. Al-Bandari Ganim Saad Al-Qahtani</p> <p>أهم النقاط المشتركة والمختلفة بين دوافع الإلحاد القديم والجديد أ. البندري غانم سعد القحطاني</p>
107 - 89	<p>News treatment of the issue of terrorism on satellite channels: An applied descriptive study on the Qatari Al Jazeera channel in the period from May 2018 - May 2019</p> <p>Dr. Naglaa Hamdan Gadeen</p> <p>المعالجة الإخبارية لقضية الإرهاب في القنوات الفضائية</p>

الصفحات / Pages	عنوان البحث / Research Title
130 - 108	<p>دراسة وصفية تطبيقية على قناة الجزيرة القطرية في الفترة من مايو 2018م- مايو 2019م د. نجلاء حمدان جادين</p> <p>Recycling as a creative energy within the artwork formed with materials in Assemblage art - Kingdom Vision 2030</p> <p>Prof. Faten Mahmoud Suleiman Hilal</p> <p>الرسكلة كطاقة إبداعية داخل العمل الفني المشكل بالخامات في الفن التجميعي في ظل رؤية المملكة 2030 أ.د. فاتن محمود سليمان هلال</p>
156 - 131	<p>Morphometric Analysis for Drainage Network of Yarmouk Basin in Jordan: A Study in Applied Geomorphology via Geographic Information System (GIS)</p> <p>Prof. Osama Abdullah Zairer</p> <p>التحليل المورفومتري لخصائص شبكة التصريف المائي لحوض اليرموك في الاردن : دراسة جيومورفولوجية تطبيقية باستخدام (GIS) Geographic Information System أ.د. أسامة عبيدالله زعير</p>